

Par un bel après midi, ce Samedi 12 Juin à Mortagne sur Gironde,



29 personnes ont participé à cette sortie nature novatrice puisqu'elle nous a permis de lier les espaces naturels à l'histoire de cette cote charentaise dont le patrimoine est fort riche, sous chacun des deux angles.



Eric nous conduit sur le chemin des polders du bord de Gironde, occupés par l'eau, des vasières et des roselières. Après une brève présentation des lieux, Eric avec l'aide de Christine notre géologue amateur éclairée, rappelle l'histoire géologique du paysage. Les glaciations et réchauffements climatiques remontant à quelques centaines de milliers d'années ont profondément modifié le niveau de l'océan (plusieurs dizaines de mètres) faisant successivement reculer ou avancer le trait de cote de plus de 100Km. Les roches calcaires érodées par les écoulements des eaux, ont formé les conches : fractures verticales du socle; l'eau, les sables et les alluvions ont alors envahi ces zones et se sont déposées pour former ces polders. Certains d'entre eux, suffisamment asséchés ont permis au fil du temps, leur mise en cultures ou en pâtures, d'autres trop mouillés forment des vasières et roselières très favorables aux oiseaux qui y trouvent nourriture et protection.



En longeant le chemin menant au bord de la Gironde, on s'émerveille de voir tous ces hérons, quelques aigrettes au milieu de leur terrain de pêche. Sur le chemin on peut regarder les plantes caractéristiques de cette zone : hautes herbes très favorables aux passereaux, les cardères, les mauves et bien d'autres.





On s'attarde au bout du chemin, limite de la vasière où un groupe de hérons barre le passage de fuite des poissons pour choisir leur repas.



Sur le retour, Christine nous montre le sol naturel composé de sables ferreux et d'argile de teinte rouille et qui constitue la base des boues reconstituantes utilisées en thalasso ou en soins de la peau.



De retour à Mortagne, nous nous dirigeons vers l' Ermitage, haut lieu d'histoire. Il s'agit de grottes troglodytes utilisées dès le 1er siècle par les marins et moines sur le chemin de Compostelle.

Les grottes sont à une bonne quinzaine de mètres en hauteur, mais à cette époque, l'eau recouvrait les lieux et l'accès se faisait en bateau !



Une dame âgée nous accueille, elle nous confie qu'elle s'occupe du site (visites et remise en état) depuis 36 ans et continue ses recherches historiques avec passion et intérêt. Elle nous

conte l'histoire des lieux; très vive et alerte malgré son âge, elle nous soumet à la question et nous fait nous rendre compte de notre ignorance de l'histoire passée au fil des siècles en ces lieux. La vieille dame force le respect et la visite vaut autant pour ce lieu que pour cette rencontre exceptionnelle.



Nous terminons la visite par la chapelle troglodyte, magnifique par sa conservation, ses statues, son éclairage naturel et son empreinte d'un passé encore à fleur de pierre. Cette visite est un incontournable pour toute personne aimant notre région.



Nous terminerons par un retour champêtre à Mortagne en découvrant les strates laissées dans la pierre des différentes glaciations et en évitant de s'en mettre plein les pieds !

